

été désolé d'avoir fait de la peine à quelqu'un pour la seule satisfaction de lui faire de la peine. Implacable dans la lutte, il était dans l'intimidité doux, communicatif, et il avait le cœur ouvert à tous les sentiments nobles et beaux."

Ce fut le 6 septembre 1814, que le Canada vit naître cette homme distingué. Il est le fils du Lt.-Colonel Jacques Cartier, cultivateur de Saint-Antoine, paroisse du comté de Verchères, située sur les bords de la rivière Chambly. Son aïeul, qui portait le même nom, et qui était un riche marchand de la même paroisse, représenta le vieux comté de Surrey, sous l'ancienne constitution, de 1804 à 1809.

Il est lié par ses ancêtres à Jacques Cartier, l'illustre navigateur qui a découvert le Canada ; il est en effet le descendant du frère du navigateur de Saint-Malo.

Ses parents l'envoyèrent de bonne heure au collège des Sulpiciens de Montréal où il fit d'excellentes étu-